

Les Amis de l'Idéo

Conseil d'administration et Assemblée générale du 30 mai 2024

Rapport d'activité pour l'année 2023 et perspectives pour 2024

Comme chaque année, ce rapport d'activité retrace les éléments essentiels de l'année passée, et énonce nos orientations pour l'année en cours.

L'année 2023 pour l'Idéo

C'est une année très active que l'Institut dominicain du Caire a connue en 2023, dans les divers domaines de son activité. La recherche, la formation, les échanges entre chercheurs autour de séminaires et colloques ont fortement sollicité les frères dominicains qui ont préparé dans le même temps une nouvelle convention pluriannuelle avec l'Union européenne. Listons ci-dessous quelques-unes de leurs activités les plus significatives, avant d'évoquer la mise en place de la Chaire Anawati et, bien sûr, la Bibliothèque de l'Idéo.

Dans le cours de l'année écoulée, l'Idéo s'est attaché à étoffer le certificat d'islamologie qu'il propose dans le cadre de Domuni, l'université en ligne des dominicains. Une coopération renforcée se met en place, autour de ce certificat, avec des universités africaines. Un premier séminaire en présentiel a ainsi été organisé fin octobre dans une université du Congo-Kinshasa pour y présenter, à une assistance diversifiée et nombreuse, ce certificat comme une ouverture à une meilleure connaissance de l'islam, et un jalon pour y préparer un dialogue éclairé entre les religions. Ce projet est appelé à s'étendre à d'autres pays africains.

L'Idéo continue de réunir régulièrement au Caire, sous la direction scientifique d'Adrien Candiard, un séminaire sur « l'autorité des salafs », qui réunit étudiants, enseignants et chercheurs. Par ailleurs en mai 2023, l'Idéo a organisé au Caire un colloque international avec les meilleurs spécialistes contemporains du coran et de ses commentaires, allemands notamment, en partenariat avec Orient-Institut-Beyrouth et l'Institut d'études de l'Islam et des sociétés du monde musulman (IISMM) . Ce colloque avait pour titre « *Les autres religions dans le tafsîr* » (le commentaire coranique) et ses actes seront publiés dans le *MIDÉO* en 2025.

Les partenariats dans lesquels l'Idéo est engagé continuent de s'élargir. Ainsi l'Idéo a-t-il participé à la création d'un nouveau réseau des centres de dialogue islamo-chrétien pour l'Asie, l'Afrique et le Moyen-Orient, soutenu par une fondation nord-américaine. Et, dans le cadre de la plate-forme Pluriel dont il est membre, et qui réunit de nombreux chercheurs français et étrangers, l'Idéo s'est activement associé à la préparation du colloque d'Abu Dhabi (février 2024), sur les enjeux et perspectives du *Document sur la fraternité* du pape François et du grand imam d'al-Azhar. Cela en assurant plusieurs interventions (voir les vidéos en ligne sur notre site www.amis-ideo.org) mais aussi en permettant à une vingtaine de jeunes chrétiens et musulmans du Bassin méditerranéen d'y prendre part, et d'initier à leur tour des démarches concrètes de fraternité.

La préparation de la nouvelle convention avec l'Union européenne permettant de créer la chaire Anawati, a nécessité -elle aussi- un travail soutenu de l'équipe de l'Idéo au Caire. Axée sur la prévention du radicalisme et la lutte contre les préjugés et les discriminations, cette convention marque une étape importante pour l'activité de l'Idéo et de sa reconnaissance en Égypte. D'abord par les moyens significatifs dont l'Institut va être doté pour les actions de

formation et de recherche et les rencontres prévues au programme de la chaire Anawati (présentées en détail sur le site de l'Institut www.ideo-cairo.org). Mais aussi par les partenariats renforcés qu'elle favorise avec diverses institutions en Égypte, et notamment l'Observatoire de l'extrémisme religieux d'al-Azhar, qui a notamment pour objet de combattre les arguments des courants fanatiques faisant du Coran ou de la Sunna un usage discriminatoire et violent. Et enfin par le lien étroit qui est ainsi confirmé entre la recherche scientifique que mènent les membres de l'Idéo, et l'impact de leurs travaux pour une co-existence plus respectueuse et harmonieuse des différentes religions au sein de l'Égypte et dans l'espace méditerranéen.

La Bibliothèque de l'Idéo a bénéficié d'un réaménagement de ses magasins et d'une augmentation significative de leurs capacités, grâce à des opérations menées très efficacement par le frère Matthieu Palayret en étroite coordination avec le frère Mateus da Silva, bibliothécaire, et son équipe. Les nouveaux espaces de magasins, dans le sous-sol du couvent pour les fonds concernant la religion chrétienne, et la mise en place de compactus pour le magasin des revues, dotent la bibliothèque de capacités très élargies pour accueillir acquisitions et dons. Le fonds de l'orientaliste Maxime Rodinson (1915-2004), dont une large partie a été donnée à l'Idéo par la BnF, a été réceptionné au Caire au printemps 2023 et les travaux de catalogage y ont été engagés, grâce à l'aide de la fondation Del Duca.

Le MIDÉO (*Mélanges de l'Institut dominicain d'études orientales*)

Le *MIDÉO*, revue scientifique de l'Institut dominicain du Caire, est édité annuellement à la fois en ligne (il est d'accès libre et gratuit) depuis 2015, et sous format imprimé. Paru en 2023, le N°38 a pour thème les « *théologies islamiques des catastrophes* ». Il montre comment, notamment au temps de la Grande peste (1384) et plus récemment du Covid, les théologiens de l'islam ont su construire des discours traitant des calamités de leur époque. Ce numéro du *MIDÉO* comporte également un bel « *In memoriam* » qui rend hommage au frère Emilio Platti (1943-2011), longtemps directeur du *MIDÉO* et par ailleurs administrateur, attentif et fraternel, de notre association.

L'activité de l'association « Les Amis de l'Idéo » en 2023

Notre conseil d'administration s'est réuni trois fois au cours de l'année 2023, dont une fois en visio-conférence pour organiser la prise de fonction de notre nouvelle trésorière-adjointe, Cosima Thuillier qui est chargée de la relation avec les adhérents pour les cotisations et dons. Dans ses deux autres réunions, le CA s'est attaché à suivre l'activité de l'Institut dominicain du Caire, afin de lui apporter avis et soutien chaque fois que nécessaire. Nous avons en particulier examiné avec l'Idéo les questions de modernisation de la sécurité incendie des magasins de la Bibliothèque, qui vont faire l'objet de nouveaux équipements. Parmi les sujets examinés par le Conseil figure aussi le portefeuille associatif, car le contexte chahuté des marchés des obligations et actions a conduit à diverses dispositions, précisées au rapport de gestion, pour assurer à la fois la prudence nécessaire et un rendement convenable.

Par ailleurs, le président et le secrétaire général de l'association ont pu se rendre en décembre 2023 au Caire pour y être présents, aux côtés des frères dominicains, lors de la belle cérémonie d'ouverture de la chaire Anawati.

Nous avons poursuivi notre **aide matérielle à l'Idéo** en 2023, pour accompagner son activité et ses projets, à un niveau inférieur à celui des quelques années précédentes, mais toujours fixé en plein accord avec les demandes et les besoins des dominicains du Caire.

Le montant total de notre aide a été de 96.500€ : 80.000€ au titre de la subvention à l'Institut, soit une réduction d'1/3 du montant initialement prévu, grâce à l'apport exceptionnel d'un mécénat ; et 16.500€ environ pour le *MIDÉO*. L'Idéo a bénéficié des ressources apportées pour ses projets par quelques fondations, comme par ex. la Fondation Porticus, la Fondation des Monastères, et la Fondation Del Duca pour le transport et le catalogage du Fonds Rodinson. Nous notons avec satisfaction l'écho très favorable reçu par plusieurs demandes de mécénat de l'Idéo, qui traduisent l'audience et l'estime que valent à l'Institut son activité scientifique et dans le champ du dialogue.

La collecte de **cotisations** et le recueil de **dons** se sont situés en 2023 en hausse sur l'année précédente, avec un montant de 43.000€. Nous avons enregistré 218 versements, correspondant (compte tenu des couples) à 310 adhérents, soit un niveau très proche de l'année précédente. Nombre de nos adhérents dépassent les montants minima proposés pour les cotisations, mais toute adhésion ou cotisation est précieuse pour nous et l'Institut. C'est un signe de confiance et de fidélité, très encourageant.

Nos rencontres

Notre AG du 15 juin 2023 avait permis aux participants un beau moment d'échange avec le frère Emmanuel Pisani. Puis, c'est une conférence sur « l'histoire du Coran » qui nous avait été donnée le 22 juin 2023 par Mohammad Ali Amir-Moezzi et Dominique Avon (professeurs à l'EPHE). Introduits par le frère Emmanuel Pisani, directeur de l'Idéo, ils ont présenté les recherches contemporaines sur l'histoire du Coran et leur réception, qui s'avère souvent encore délicate en milieu musulman. Enfin, le 22 janvier 2024, c'est le frère Adrien Candiard qui a partagé avec nous l'esprit de ses recherches sur Ibn Taymiyya, ce théologien musulman médiéval. Malgré sa réputation souvent sulfureuse, la confrontation avec sa pensée peut s'avérer féconde pour un dialogue en profondeur, nous a-t-il montré. La présentation des activités de l'Idéo faite par le fr. E. Pisani pour l'AG, ainsi que les conférences du 22 juin 2023 et du 22 janvier 2024, restent accessibles en vidéo sur notre site internet.

Nos **publications**. Deux nouveaux numéros de la **Lettre aux Amis de l'Idéo** ont été publiés. L'un en juin 2023, le N°23 « *Hommes et livres* », qui évoque notamment le don du fonds Rodinson par la BnF, et les travaux de réaménagement des magasins de la Bibliothèque conduits par le frère Matthieu Palayret. L'autre en décembre 2023, le N°24 « *La chaire Anawati* », présentant les objectifs et les projets de la convention passée avec l'Union européenne, pour une active contribution de l'Idéo à la prévention du fanatisme et la lutte contre les discriminations religieuses et sociales. C'est grâce à Denys Bourguignat et à tous ceux qui y contribuent, en particulier au Caire, que la « *Lettre aux amis* » a pu tisser entre l'Idéo et nous un lien si utile.

Perspectives pour 2024

Sur le plan de la gestion. Nous avons accueilli l'an dernier au sein du Conseil, dans la fonction de trésorière-adjointe, Madame Cosima Thuillier, désormais chargée du suivi des adhésions et cotisations. Et en cette année 2024, maintenant que les comptes de l'exercice 2023 sont clos, c'est un changement au niveau de la fonction de trésorier qui va s'opérer. À la suite

d'Henri Guillemin, qui assurait ce rôle depuis 2020 avec beaucoup de compétence et d'efficacité, c'est notre administrateur Thierry Marin qui a accepté d'assurer cette responsabilité. Qu'ils en soient, l'un et l'autre très vivement remerciés. Il a été très précieux pour notre administration de bénéficier de la vigilante implication d'Henri Guillemin et de la sagesse de ses conseils, pour la gestion de nos fonds associatifs et notre capacité à répondre aux attentes de l'Institut dominicain. Il mérite toute notre gratitude.

Soutenir l'Idéo. Nous allons poursuivre notre soutien financier à l'Idéo, par le versement de la subvention associative, et la prise en charge d'un nouveau numéro du *MIDÉO*. Le montant prévu pour nos versements à l'Idéo en 2024 est de 80.000€ au titre de la subvention de fonctionnement, tel étant le montant souhaité par l'Idéo. La subvention sera donc au même niveau que celle que nous avons versée à l'Idéo en 2023. Nous prévoyons de surcroît une participation à hauteur de 45.000 € au coût des nouveaux équipements de sécurité incendie des collections, pour remplacer le système prévu à la construction mais devenu obsolète. Enfin pour cette année 2024 nous prévoyons une dépense de 15.000€ pour le n°39 du *MIDÉO*. Ce prochain numéro aura pour thème central le *Coran du Caire 1924*, devenu une édition de référence dont l'histoire, les enjeux et perspectives y seront examinées.

Ces dépenses sont comprises dans le budget qu'il est demandé à l'AG d'adopter. Nous proposons à l'AG, en complément, une délibération autorisant le Conseil à financer si besoin et dans la limite de 12.000€, des études techniques (architectes ou bureaux d'études) permettant de définir au mieux les travaux de rénovation dont la Bibliothèque et la maison des chercheurs attenante pourraient avoir besoin, concernant l'étanchéité et l'isolation.

Jean Félix-Paganon

Bertrand Wallon